

*Le texte est aligné à gauche, en police Arial et de taille 14
pour faciliter la lecture de certaines personnes en situation de handicap*

Synthèse – HandiPPolitique

HandiPPolitique est une recherche participative et appliquée qui porte sur l'implication politique des personnes vivant avec un handicap.

La participation de ces personnes au projet de recherche ainsi que leur participation à la vie de la cité sont des enjeux majeurs de la vie démocratique. L'affirmation des droits humains des personnes vivant avec un handicap à travers l'exemple de l'article 29 de la Convention relative aux droits des personnes handicapées, pose un des principes fondateurs que toute personne puisse « *voter à bulletin secret et sans intimidation aux élections et référendums publics, se présenter aux élections et exercer effectivement un mandat électif* ».

Le problème est que la mise en œuvre effective de cette participation reste encore empêchée par de nombreux obstacles. Nous faisons l'hypothèse que cette recherche montrera non pas uniquement comment accéder à la politique, mais fournira des éléments pour modifier les règles de fonctionnement de la vie politique ou, tout du moins, montrera d'autres manières d'incarner l'autonomie dans la participation en politique et l'action en politique, au-delà de l'impact sur les personnes handicapées.

Cette recherche repose sur une participation active et effective des personnes en situation de handicap. Coordonnée par Handéo, elle se fera en partenariat avec l'association Nous Aussi (association d'auto-représentants) et l'Ancreai (axe 1 et 2) ainsi que Pierre-Yves Baudot (IRISSO - Université Paris Dauphine), Pro Infirmis, Élus Sourds (association d'auto-représentants) et APHPP (association d'auto-représentants) (axe 2). Cette recherche s'intéresse à la participation politique des personnes vivant avec un handicap selon deux axes d'analyse :

Axe 1 : L'exercice du droit de vote des personnes sous tutelle et ayant plusieurs incapacités. Aujourd'hui, les personnes qui peuvent difficilement construire un jugement politique rencontrent des problèmes pour se voir reconnaître leur statut de citoyen

concernant l'exercice de leur droit de vote. La recherche aura notamment pour objectif de mieux comprendre la manière de rendre effectif ce droit pour ces personnes.

Axe 2 : L'exercice d'un mandat électoral par une personne vivant avec un handicap quelle que soit sa situation. L'enjeu de la recherche sera d'identifier les éléments du parcours de la personne et de sa trajectoire qui permettent de comprendre l'entrée en politique des personnes vivant avec un handicap et leur engagement. Cette analyse permettra de mieux comprendre les logiques de conversion des ressources sociales et réputationnelles des personnes vivant avec un handicap en soutien électoral d'une part, et en quoi le handicap est aussi une forme de réponse aux injonctions à la représentativité (professionnelle, géographique, de genre et d'appartenance ethnique) ou à un renouveau (ouverture à la société civile, renouvellement des candidats) d'autre part.

Pour réaliser cette analyse, le terrain d'enquête sera national et international. Il comprendra un volet qualitatif sur la base d'entretiens et d'observations ainsi qu'un volet quantitatif auprès d'élus, le tout coconstruit. L'ensemble du projet sera suivi par un groupe de travail francophone réunissant des acteurs concernés par le sujet (personnes handicapées, proches aidants, professionnels, institutionnels et chercheurs).

Au niveau scientifique, la recherche donnera lieu à un rapport, à la publication d'au moins deux articles dans des revues à comité de lecture en sociologie, d'un ouvrage collectif incluant des personnes concernées et d'un webinaire de présentation des résultats.

Au niveau pratique et politique, ce travail comprendra au moins un guide de sensibilisation pour faciliter l'engagement en politique des personnes qui le souhaitent.

Projet sur 36 mois.

Date de lancement : 5 juin 2023

Soutenu par la FIRAH , l'IReSP-CNSA, et le Groupe APICIL.